

ESCUELA DE LA PALABRA

MODULO 5

La Santidad

TEMA 5

Los Lugares Altos



Nota: En este material utilizamos la traducción de la Biblia Reina Valera versión 1960. Sin embargo ud. puede utilizar otras versiones para enriquecer el estudio. Lo ideal es leer cada texto en varias traducciones y versiones

Tema 5 – Los Lugares Altos

TEXTO PARA MEMORIZAR

1 Corintios 3:11 Porque nadie puede poner otro fundamento que el que está puesto, el cual es Jesucristo.

5.1. Siempre hay un veredicto

En los libros de Reyes y Crónicas, cuando se narra la historia de cada rey del pueblo de Dios, hay un veredicto o juicio de Dios sobre la vida del rey y sobre el pueblo también:

- Hizo lo bueno o lo malo ante los ojos de Dios
- Quitó o no quitó los Lugares Altos

Tres Ejemplos:

A. Josías hace lo bueno y el pueblo también:

2 Crónicas 34:1-3 De ocho años era Josías cuando comenzó a reinar, y treinta y un años reinó en Jerusalén.

²Este hizo lo _____ ante los ojos de Jehová, y anduvo en los caminos de David su padre, sin apartarse a la derecha ni a la izquierda. ³A los ocho años de su reinado, siendo aún muchacho, comenzó a buscar al Dios de David su padre; y a los doce años comenzó a limpiar a Judá y a Jerusalén de los lugares _____, imágenes de Asera, esculturas, e imágenes fundidas.

B. Azarías (Uzías) hace lo bueno pero el pueblo persiste en pecar:

2 Reyes 15:1-4 En el año veintisiete de Jeroboam rey de Israel, comenzó a reinar Azarías hijo de Amasías, rey de Judá. ²Cuando comenzó a reinar era de dieciséis años, y cincuenta y dos años reinó en Jerusalén; el nombre de su madre fue Jecolías, de Jerusalén. ³E hizo lo _____ ante los ojos de Jehová, conforme a todas las cosas que su padre Amasías había hecho. ⁴Con todo eso, los lugares _____ no se quitaron, porque el _____ sacrificaba aún y quemaba incienso en los lugares altos.

C. Manases hace lo malo y el pueblo lo siguió

2 Reyes 21:1-4 De doce años era Manasés cuando comenzó a reinar, y reinó en Jerusalén cincuenta y cinco años; el nombre de su madre fue Hepsiba. ²E hizo lo _____ ante los ojos de Jehová, según las abominaciones de las naciones que Jehová había echado de delante de los hijos de Israel. ³Porque volvió a edificar los lugares _____ que Ezequías su padre había derribado, y levantó altares a Baal, e hizo una imagen de Asera, como había hecho Acab rey de Israel; y adoró a todo el ejército de los cielos, y rindió culto a aquellas cosas. ⁴Así mismo edificó altares en la casa de Jehová, de la cual Jehová había dicho: Yo pondré mi nombre en Jerusalén.

Este mismo veredicto lo pronuncio el Señor contra todos los reyes que gobernarón después de David y Salomón, es decir después de la ruptura del Reino. Contra los 20 Reyes que gobernarón al reino del Sur, conocido como Juda y contra los 19 Reyes que gobernarón a las 10 tribus del norte conocidas como Israel.

¿Qué se dirá de nosotros cuando seamos evaluados por Dios?

- ¿Hicimos lo bueno o lo malo ante los ojos de Dios?
- ¿Quitamos o no los “lugares altos” ?, ¿Cómo saber si en nuestras vidas todavía hay “lugares altos”?

5.2. ¿A qué llama Dios “lo bueno”?

Deuteronomio 12:28 **Guarda y escucha todas estas _____ que yo te mando, para que haciendo lo _____ y lo recto ante los ojos de Jehová tu Dios, te vaya bien a ti y a tus hijos después de ti para siempre.**

2 Crónicas 31:20-21 **De esta manera hizo Ezequías en todo Judá: y ejecutó lo _____, recto, y verdadero, delante de Jehová su Dios. ²¹En todo cuanto emprendió en el servicio de la casa de Dios, de acuerdo con la ley, buscó a su Dios, lo hizo de todo corazón, y fue prosperado**

Isaías 5:20-21 **¡Ay de los que a lo malo dicen bueno, y a lo _____ malo; que hacen de la _____ tinieblas, y de las tinieblas luz; que ponen lo amargo por dulce, y lo dulce por amargo!. ²¹¡Ay de los sabios en sus _____ ojos, y de los que son prudentes delante de sí mismos!**

Juan 5:29 **y los que hicieron lo _____, saldrán a resurrección de vida; mas los que hicieron lo malo, a resurrección de condenación.**

5.3. ¿Qué son los Lugares Altos?

Físicamente eran lugares elevados, ubicados en montañas o colinas, generalmente cercanos a un árbol frondoso, en el cual se construía una especie de santuario, que incluía un altar. Se consideraba un lugar para sacrificio, adoración o culto. También la expresión hace referencia no solo a lugares elevados físicamente, sino elevados en cuanto a relevancia o importancia, pues dice la Escritura que estaban diseminados por todas las plazas y por todas las cabezas de camino, en toda la nación de Israel (Ezequiel 16:24 y 31).

Sin embargo, no eran exclusivos de Israel, sino que su uso se encontraba extendido por casi todas las naciones de las regiones vecinas.

Otras posibles traducciones: elevación, altura, cumbre, montaña, collado, ondas, lomo, altivo.

5.3.1. Como buscaban a Dios antes de la construcción del Templo de Salomón

Antes de la construcción del Templo de Jerusalén, todo el Pueblo de Dios solía buscarle en “lugares altos” muy puntuales y ya establecidos. Los más conocidos eran: Silo y Gabaón.

1 Reyes 3:2-3 **Hasta entonces el pueblo sacrificaba en los lugares _____; porque no había casa edificada al nombre de Jehová hasta aquellos tiempos. ³Mas Salomón amó a Jehová, andando en los estatutos de su padre David; solamente sacrificaba y quemaba incienso en los lugares _____.**

2 Crónicas 6:5 **Desde el día que saqué a mi pueblo de la tierra de Egipto, ninguna ciudad he _____ de todas las tribus de Israel para edificar casa donde estuviese mi nombre, ni he escogido varón que fuese príncipe sobre mi pueblo Israel.**

5.3.2. Como buscaban a Dios después de la construcción del Templo de Salomón

Dios había dicho que Él iba a escoger un lugar para poner allí su nombre.

Después que se construyó el Templo de Jerusalén, Dios dijo que solo en ese templo, construido de acuerdo a los planos que reveló a David, se podría buscar su rostro.

Deuteronomio 12:5 **sino que el lugar que Jehová vuestro Dios _____ de entre todas vuestras tribus, para poner allí su nombre para su habitación, ése buscaréis, y allá iréis.**

Salmos 78:68-69 **Sino que escogió la tribu de Judá, El monte de _____, al cual amó.**

69 Edificó su santuario a manera de eminencia, Como la tierra que cimentó para siempre.

2 Crónicas 6:6-11 **Mas a Jerusalén he _____ para que en ella esté mi nombre, y a David he elegido para que esté sobre mi pueblo Israel. 7Y David mi padre tuvo en su corazón edificar casa al nombre de Jehová Dios de Israel. 8Mas Jehová dijo a David mi padre: Respecto a haber tenido en tu corazón deseo de edificar casa a mi nombre, bien has hecho en haber tenido esto en tu corazón. 9Pero tú no edificarás la casa, sino tu hijo que saldrá de tus lomos, él edificará casa a mi nombre. 10Y Jehová ha cumplido su palabra que había dicho, pues me levanté yo en lugar de David mi padre, y me he sentado en el trono de Israel, como Jehová había dicho, y he edificado casa al nombre de Jehová Dios de Israel. 11Y en ella he puesto el arca, en la cual está el pacto de Jehová que celebró con los hijos de Israel.**

2 Crónicas 32:12 **¿No es Ezequías el mismo que ha quitado sus lugares _____ y sus altares, y ha dicho a Judá y a Jerusalén: Delante de este solo _____ adoraréis, y sobre él quemaréis incienso?**

5.3.2. Ya nosotros tenemos un Templo y un Altar donde mora el Espíritu de Dios

1 Corintios 3:16-17 **¿No sabéis que sois _____ de Dios, y que el Espíritu de Dios mora en vosotros? 17Si alguno destruyere el templo de Dios, Dios le destruirá a él; porque el templo de Dios, el cual sois vosotros, santo es.**

Apocalipsis 21:22 **Y no vi en ella templo; porque el Señor Dios Todopoderoso es el _____ de ella, y el Cordero.**

Los “lugares altos” son aquellas obras que hacemos para Dios, pero que no están conforme a Dios, y son contrarios a su Voluntad y su Palabra. Pueden parecer buenas, hasta podemos haberlas dedicado a Dios, pero no se parecen a lo que Dios pide de nosotros. Están fuera de su Ley y su voluntad.

5.3. Como comienzan los Lugares Altos en nuestras vidas

5.3.1. Comienzan cuando ignoramos la Palabra de Dios

Jeroboam fue uno de los que dio inicio al culto en los Lugares Altos, después de que se había construido el Templo. Su caso es emblemático y es considerado en la Biblia un referente para evaluar a los otros reyes. Analicemos su caso:

A. Dios había hecho una promesa a Jeroboam:

1 Reyes 11:31 y dijo a Jeroboam: Toma para ti los diez pedazos; porque así dijo Jehová Dios de Israel: He aquí que yo rompo el reino de la mano de Salomón, y a ti te daré _____ tribus.

B. Pero Jeroboam no creyó a la Palabra de Dios, sino por el contrario, confió en su propia sabiduría y buen criterio.

1 Reyes 12:26-33 Y dijo Jeroboam en su corazón: Ahora se volverá el reino a la casa de David, ²⁷si este pueblo subiere a ofrecer sacrificios en la _____ de Jehová en Jerusalén; porque el corazón de este pueblo se volverá a su señor Roboam rey de Judá, y me matarán a mí, y se volverán a Roboam rey de Judá. ²⁸Y habiendo tenido consejo, hizo el rey dos becerros de oro, y dijo al pueblo: Bastante habéis subido a Jerusalén; he aquí tus dioses, oh Israel, los cuales te hicieron subir de la tierra de Egipto. ²⁹Y puso uno en Bet-el, y el otro en Dan. ³⁰Y esto fue causa de pecado; porque el pueblo iba a adorar delante de uno hasta Dan.

³¹Hizo también casas sobre los lugares _____, e hizo _____ de entre el pueblo, que no eran de los hijos de Leví. ³²Entonces instituyó Jeroboam fiesta solemne en el mes octavo, a los quince días del mes, conforme a la fiesta solemne que se celebraba en Judá; y sacrificó sobre un altar. Así hizo en Bet-el, ofreciendo sacrificios a los becerros que había hecho. Ordenó también en Bet-el sacerdotes para los lugares altos que él había fabricado. ³³Sacrificó, pues, sobre el altar que él había hecho en Bet-el, a los quince días del mes octavo, el mes que él había _____ de su propio corazón; e hizo fiesta a los hijos de Israel, y subió al altar para quemar incienso.

C. Los “Lugares Altos” tiene su origen en:

- Ignorar sin remordimientos la Palabra de Dios, para sustituirla por tu propio criterio o razonamiento.
- Hacer la obra de Dios, pero no conforme a la Palabra de Dios. Inventar nuestros propios principios y formas
- Faltar al Temor de Dios y más bien temer al pueblo
- Rebeldía y dureza de corazón
- La necesidad de complacer al pueblo, más que agradar a Dios

D. Esta historia nos arroja luces sobre las características más relevantes de los “Lugares Altos”:

- Es un altar para Dios. En realidad, los becerros no representaban dioses ajenos, sino que pretendían dar forma visible al Dios invisible. Es una representación del animal sacrificado por el pueblo durante la Pascua, cuando fue liberado de Egipto.
2 Crónicas 33:17 Pero el pueblo aún sacrificaba en los lugares _____, aunque lo hacía para Jehová su Dios.
- Pero no eran la voluntad de Dios, ni El hablo, ni mandó, ni subió a su corazón, ni le vino al pensamiento. Estaban fuera de las instrucciones y el plan de Dios.
Jeremías 7:31 Y han edificado los lugares _____ de Tofet, que está en el valle del hijo de Hinom, para quemar al fuego a sus hijos y a sus hijas, cosa que yo no les mandé, ni subió en mi corazón.

- No estaba hecho conforme al modelo celestial, ni según las instrucciones dadas a Moisés, ni tampoco conforme a la revelación del Templo dada David.
- Aunque tenía un Altar, no se correspondía con el lugar escogido por Dios, no tenía los utensilios, no tenía las medidas, no tenía el orden divino.
- Los sacerdotes podían ser cualquiera que quisiera, no requerían ser levitas escogidos por Dios.

E. Jeroboam fue advertido de su error, pero ... no le importó

1 Reyes 13:1-4 He aquí que un varón de Dios por palabra de Jehová vino de Judá a Bet-el; y estando Jeroboam junto al altar para quemar incienso, ²aquel clamó contra el altar por palabra de Jehová y dijo: Altar, altar, así ha dicho Jehová: He aquí que a la casa de David nacerá un hijo llamado Josías, el cual sacrificará sobre ti a los sacerdotes de los lugares altos que queman sobre ti incienso, y sobre ti quemarán huesos de hombres. ³Y aquel mismo día dio una señal, diciendo: Esta es la señal de que Jehová ha hablado: he aquí que el altar se quebrará, y la ceniza que sobre él está se derramará. ⁴Cuando el rey Jeroboam oyó la palabra del varón de Dios, que había clamado contra el altar de Bet-el, extendiendo su mano desde el altar, dijo: ¡Prendedle! Mas la mano que había extendido contra él, se le secó, y no la pudo _____.

1 Reyes 13:33-34 Con todo esto, no se apartó Jeroboam de su mal camino, sino que _____ a hacer sacerdotes de los lugares altos de entre el pueblo, y a quien quería lo consagraba para que fuese de los sacerdotes de los lugares altos. ³⁴Y esto fue causa de pecado a la casa de Jeroboam, por lo cual fue cortada y raída de sobre la faz de la tierra.

F. Resultados de la acción temeraria de Jeroboam

1 Reyes 14:7-10 Vé y dí a Jeroboam: Así dijo Jehová Dios de Israel: Por cuanto yo te levanté de en medio del pueblo, y te hice príncipe sobre mi pueblo Israel, ⁸y rompí el reino de la casa de David y te lo entregué a ti; y tú no has sido como David mi siervo, que guardó mis _____ y anduvo en pos de mí con todo su corazón, haciendo solamente lo recto delante de mis ojos, ⁹sino que hiciste lo malo sobre todos los que han sido antes de ti, pues fuiste y te hiciste dioses ajenos e imágenes de fundición para enojarme, y a mí me echaste tras tus espaldas; ¹⁰por tanto, he aquí que yo traigo mal sobre la casa de Jeroboam, y destruiré de Jeroboam todo varón, así el siervo como el libre en Israel; y barreré la posteridad de la casa de Jeroboam como se barre el estiércol, hasta que sea acabada.

G. A partir de allí, los Reyes de Juda e Israel, cada uno siguió el modelo de Jeroboam o el modelo del Rey David.

Rey Asa: 2 Crónicas 14:5 QUITÓ ASIMISMO DE TODAS LAS CIUDADES DE JUDÁ LOS LUGARES _____ Y LAS IMÁGENES; Y ESTUVO EL REINO EN PAZ BAJO SU REINADO.

Rey Josafat: 2 Crónicas 17:6 Y SE ANIMÓ SU CORAZÓN EN LOS CAMINOS DE JEHOVÁ, Y QUITÓ LOS LUGARES _____ Y LAS IMÁGENES DE ASERA DE EN MEDIO DE JUDÁ.

2 Crónicas 20:33 CON TODO ESO, LOS LUGARES _____ NO FUERON QUITADOS; PUES EL PUEBLO AÚN NO HABÍA ENDEREZADO SU CORAZÓN AL DIOS DE SUS PADRES.

Rey Ezequías: 2 Crónicas 31:1 Hechas todas estas cosas, todos los de Israel que habían estado allí salieron por las ciudades de Judá, y quebraron las estatuas y destruyeron las imágenes de Asera, y derribaron los lugares _____ y los altares por todo Judá y Benjamín, y también en Efraín y Manasés, hasta acabarlo todo. Después se volvieron todos los hijos de Israel a sus ciudades, cada uno a su posesión.

El Pueblo: 2 Reyes 17:9 Y los hijos de Israel hicieron secretamente cosas no rectas contra Jehová su Dios, edificándose lugares _____ en todas sus ciudades, desde las torres de las atalayas hasta las ciudades fortificadas.

Miqueas 1:5 Todo esto por la rebelión de Jacob, y por los pecados de la casa de Israel. ¿Cuál es la rebelión de Jacob? ¿No es Samaria? ¿Y cuáles son los lugares _____ de Judá? ¿No es Jerusalén?

Y esto es solo una pequeña muestra de lo que paso con los 39 Reyes ...

5.4. Juicio de Dios sobre los “Lugares Altos”:

- a. Levíticos 26:30 Destruiré vuestros lugares _____, y derribaré vuestras imágenes, y pondré vuestros cuerpos muertos sobre los cuerpos muertos de vuestros ídolos, y mi alma os abominará
- b. Salmos 78:58 Le enojaron con sus lugares _____, Y le provocaron a celo con sus imágenes de talla.
- c. Jeremías 17:3 sobre las montañas y sobre el campo. Todos tus tesoros entregaré al pillaje por el pecado de tus lugares _____ en todo tu territorio.
- d. Ezequiel 6:3 Y dirás: Montes de Israel, oíd palabra de Jehová el Señor: Así ha dicho Jehová el Señor a los montes y a los collados, a los arroyos y a los valles: He aquí que yo, yo haré venir sobre vosotros espada, y destruiré vuestros lugares _____.
- e. Ezequiel 6:6 Dondequieras que habitéis, serán desiertas las ciudades, y los lugares _____ serán asolados, para que sean asolados y se hagan desiertos vuestros altares; y vuestros ídolos serán quebrados y acabarán, vuestras imágenes del sol serán destruidas, y vuestras obras serán deshechas.
- f. Ezequiel 16:39 Y te entregaré en manos de ellos; y destruirán tus lugares _____, y derribarán tus altares, y te despojarán de tus ropas, se llevarán tus hermosas alhajas, y te dejarán desnuda y descubierta.
- g. Ezequiel 43:7 y me dijo: Hijo de hombre, este es el lugar de mi trono, el lugar donde posaré las plantas de mis pies, en el cual habitaré entre los hijos de Israel para siempre; y nunca más profanará la casa de Israel mi santo nombre, ni ellos ni sus reyes, con sus fornicaciones, ni con los cuerpos muertos de sus reyes en sus lugares _____.

- h. Oseas 10:8 Y los lugares _____ de Avén serán destruidos, el pecado de Israel; crecerá sobre sus altares espino y cardo. Y dirán a los montes: Cubridnos; y a los collados: Caed sobre nosotros.
- i. Amos 7:9 Los lugares _____ de Isaac serán destruidos, y los santuarios de Israel serán asolados, y me levantaré con espada sobre la casa de Jeroboam.

5.5. ¿Podríamos identificar en nuestras vidas o nuestra Iglesia “Lugares Altos” que debamos derribar?

1 Corintios 3:11-15 Porque nadie puede poner otro fundamento que el que está puesto, el cual es Jesucristo. ¹²Y si sobre este fundamento alguno edificare oro, plata, piedras preciosas, madera, heno, hojarasca, ¹³la obra de cada uno se hará manifiesta; porque el día la declarará, pues por el fuego será revelada; y la obra de cada uno cuál sea, el fuego la probará. ¹⁴Si _____ la obra de alguno que sobreedificó, recibirá recompensa. ¹⁵Si la obra de alguno se quemare, él sufrirá pérdida, si bien él mismo será salvo, aunque así como por fuego.

Preguntas para reflexionar:

- ¿Escuchamos, guardamos y obedecemos la Palabra de Dios? O nuestra vida y nuestra doctrina está fundamentada en base a libros, tendencias, tradiciones, conferencias, canciones, denominaciones, experiencias, etc.
- ¿En algunos casos hemos ignorado lo que dice la Palabra de Dios, para sustituirlo por nuestro propio criterio moderno y humanista?
- ¿Hacemos cosas “para Dios” con altivez y soberbia?
- ¿Las actividades regulares de nuestra Iglesia y nuestros cultos, son congruentes con la Escritura o se inclinan más bien a la tradición de nuestra congregación o denominación?
- ¿Realizamos actividades y acciones “para Dios” que inventamos de nuestro propio corazón, pero que no están establecidas en su Palabra?
- ¿Qué se dirá de mi cuando sea evaluado por Dios? ¿Qué se dirá de nuestra Iglesia?
- ¿Hicimos lo bueno o lo malo ante los ojos de Dios?
- ¿Quitamos o no los “lugares altos” de nuestras vidas?



- ✓ Oremos arrepentidos delante de Dios, si hemos descubierto en nuestra vida Lugares Altos
- ✓ Pidamos fortaleza para poder derribar todos los lugares altos en nuestra mente y corazón
- ✓ Clamemos al Señor por cambios profundos en la manera de entender, pensar y obedecer la Palabra



Otros Módulos de la Serie:



© Raul Rivera y Mirdza Rivera 2020

DERECHOS RESERVADOS

ISBN: 978-1-7347205-4-9



9 781734720549

Ilustradora: Andrea Bonato

IG: @bonaaato

Recursos de la Escuela de la Palabra:

- Web: VolverALaPalabra.wordpress.com
- YouTube: EscuelaDeLaPalabra
- Spotify: Escuela de la Palabra
- Facebook: MiEscuelaDeLaPalabra
- Twitter: @volverlapalabra
- Enlace.plus: Ministerios > Escuela de la Palabra
- Teachable: lapalabra.teachable.com

Recursos de 365 días con la Palabra:

- WordPress: 365díasconlaPalabra.wordpress.com
- Facebook: 365díasconlaPalabra

Seguid la paz con todos, y la santidad,
sin la cual nadie verá al Señor.

Hebreos 12:14

